

ASSOCIATION SYMBIOSE

La biodiversité, pas si compliqué...

Cet été, l'association Symbiose a organisé une visite pour mettre en avant des initiatives favorables à la biodiversité sur le secteur d'Ambonnay et Billy-le-Grand. Le Syndicat des vignerons, membre de l'association, y avait convié les sections locales du secteur. Venus des quatre coins du vignoble, les viticulteurs ont été rassurés par la facilité des pratiques.

Cette visite de terrain fait suite à une première rencontre hivernale avec quelques présidents de sections locales. Hervé Lapie, agriculteur-éleveur et président de Symbiose, leur avait alors présenté, les actions menées par l'association avec les agriculteurs. Ces exemples concrets (bouchons, haies, fauche tardive des bords de chemins...) ont séduit les présidents de sections qui ont donné leur feu vert pour qu'une initiative de ce type s'organise sur le secteur d'Ambonnay, Billy-le-Grand, Trépail et Vaudemanges.

Dans un premier temps, Jérém Miroir, expert botaniste attaché à Symbiose, a établi un diagnostic de territoire. Motivés mais tout de même inquiets et vigilants, les présidents de sections avaient souhaité que les fruits de ce diagnostic soient avant tout partagés avec les équipes techniques intervenant dans le vignoble. Les services techniques du CIVC et de la chambre d'agriculture de la Marne ont ainsi été associés à l'action.

Une visite entre techniciens a été organisée début juillet, enrichissant le diagnostic naturaliste, de considérations pratiques. Un message principal a été retenu : favoriser la biodiversité passe aussi par des actions simples ! C'est là le leitmotiv que véhicule déjà Symbiose dans la plaine crayeuse. En vigne, les actions sont certes un peu différentes mais l'esprit se retrouve. C'est ce qu'ont vérifié les viticulteurs locaux mais aussi les nombreux autres vignerons (présidents d'ASA, adhérents des GDV...) qui ont participé à la visite du 24 juillet.

Le premier site parcouru était un talus, bien ordinaire à première vue, mais qui, regardé de plus près, ne présentait pas moins de 39 espèces végétales, favorisant la présence d'une grande diversité d'insectes dont plusieurs espèces d'auxiliaires de cultures. Cela



Une nouveauté dans le vignoble : des dalles gazon pour un chemin durable.

© Jérém Miroir

est venu conforter les résultats des nombreux suivis réalisés par le CIVC, car, contrairement à certaines idées reçues, le vignoble n'est pas un espace sans vie. Pas de grand secret pour y arriver : le talus ne reçoit pas de désherbant ni d'azote et son fauchage annuel est tardif.

A la portée de tous

L'équilibre se joue toutefois à peu de chose. La suite de la visite a confirmé que certaines interventions de l'homme pouvaient avoir des effets dommageables : suite à des désherbages chimiques répétés, un talus était couvert par du brome stérile et d'autres adventices envahissantes.

Un autre cliché s'est effrité : l'aménagement hydraulique des coteaux, bien que parfois contesté, se révèle un véritable

atout pour la biodiversité. Pierre Dethune, vigneron à Ambonnay et vice-président de la section locale, a présenté les initiatives engagées par l'ASA d'Ambonnay : voiries drainantes en dalle gazon, végétalisation des bassins. Implantées sur un lit porteur à base de graviers et de pierres, les dalles gazon remplissent les fonctionnalités d'un chemin béton tout en favorisant l'infiltration d'une partie des eaux de ruissellement et permettant le développement d'un couvert herbacé. Les bassins collectant les eaux d'orages constituent aussi des lieux de biodiversité.

Dernière initiative mise en valeur lors de cette visite : l'implantation d'une haie pour stabiliser un dévers en bordure de parcelle. Favoriser la biodiversité, une orientation à la portée de tous,

voici le message principal porté par l'association Symbiose qui proposera d'autres visites aux sections locales motivées.

••• Nathalie Pinon-Guérin, SGV, pôle syndical, tél. : 03 26 59 55 21